

Presentación

AMADEU RECASENS I BRUNET

Director de la Escuela de Policía de Cataluña

7

Los días 29 y 30 de octubre de 1998 se celebraron en Barcelona unas Jornadas sobre Seguridad Pública y Medios de Comunicación, organizadas por la Escuela de Policía de Cataluña en colaboración con el Centre Internacional de Premsa. En estas Jornadas fueron abordados por periodistas, policías, juristas y responsables institucionales del ámbito de la seguridad temas como la influencia de los medios de comunicación en la seguridad ciudadana, la transparencia informativa de las actuaciones policíales, la crítica y el rigor en el tratamiento de las informaciones relacionadas con la seguridad pública, el tratamiento de los grandes casos mediáticos, los acuerdos entre policía y medios de comunicación sobre la transmisión de las noticias relativas a seguridad y la responsabilidad social del periodista y del policía.

Tanto las ponencias presentadas como los debates que se desarrollaron a partir de las mismas manifestaron los encuentros y desencuentros que se derivan del desarrollo cotidiano de la actividad profesional de periodistas y policías pero también una voluntad de entendimiento y de establecimiento de cauces formales para informar mejor a la población sobre las cuestiones que afectan a su seguridad.

La buena acogida que tuvo esta iniciativa hizo que la Escuela de Policía de Cataluña mantuviera varios niveles de actividad en la materia relativa a la relación entre gestión de la información y de la seguridad. Por una parte, ha seguido organizando actos que sirvieran como punto de contacto y de debate entre periodistas y policías en aquellas zonas del territorio catalán donde se está consolidando el despliegue de la Policía de la Generalitat-Mossos d'Esquadra. Por otra, consciente de la necesidad de abordar con continuidad y coherencia este campo de trabajo, que día a día va ganando espacio tanto en el terreno profesional como en el académico, ha ampliado de manera progresiva el espacio ofrecido a estos contenidos en su oferta formativa (especialmente en la dirigida a los mandos policíales) y ha abierto un ámbito de reflexión sobre los mismos. En esta última línea se ubica el «Dossier» del número 4 de la *Revista Catalana de Seguretat Pública* que ahora les presentamos.

Los materiales que se incorporan en este dossier no se corresponden, salvo alguna concreta excepción, con las ponencias presentadas en las Jornadas de octubre de 1998. En este punto nuestra voluntad ha sido retomar los debates de entonces acentuando su nivel reflexivo y dotándoles de una mayor precisión temática. En todo caso, hemos intentado mantener la representatividad de los diversos sectores implicados.

Por este motivo en este dossier participan periodistas de diversos medios, profesionales de la información gráfica, responsables de gabinetes institucionales de prensa y miembros de la comunidad académica. Ofrecemos, por tanto, una pluralidad de miradas que convergen en este espacio de encuentro, complejo e ineludible al mismo tiempo, de la transmisión de la información sobre la seguridad. Complejo porque cada sector profesional trata la información sobre la seguridad con los objetivos específicos y desde las prioridades marcadas por su función social e institucional. Ineludible porque la responsabilidad pública que preside tanto la tarea de los medios como la de la policía exige un esfuerzo de transparencia y la búsqueda de criterios que permitan traducir las lógicas diversas de cada uno de estos sectores en formas de entendimiento, de comunicación.

Por su parte, los dos artículos que componen la sección «Documentos» se encuentran muy ligados al tema de nuestro dossier ya que abordan desde dos perspectivas diferentes la cuestión de la percepción ciudadana sobre la seguridad. En un caso se presta especial atención a los procesos de construcción de la opinión de los ciudadanos tal como se expresa en los resultados obtenidos a partir del uso de las encuestas de victimización; en el otro se ensaya una comparación de los resultados que surgen de estos procedimientos de captación de la opinión pública en dos grandes ámbitos urbanos del Estado español.

Nos satisface especialmente que en este número de nuestra revista se haya realizado un esfuerzo para ofrecer una producción intelectual sobre la seguridad que ha sido elaborada por personas que pertenecen, mayoritariamente, a nuestro ámbito cultural. Precisamente, uno de los grandes retos de futuro para el pensamiento sobre la seguridad consiste, sin duda alguna, en establecer líneas constantes de trabajo que permitan, en sus distintos terrenos temáticos, crear una doctrina propia y una red de investigadores especializados muy cercanas a las experiencias y problemas de nuestro entorno más próximo, aunque atentas a lo que sucede en los espacios que lo envuelven.

En esta misma línea se ha movido el trabajo desarrollado en las secciones de carácter predominantemente informativo de esta revista. En el «Comentario bibliográfico» se presenta y debate uno de los pocos trabajos sobre sociología de la policía elaborados en el ámbito universitario catalán en los últimos tiempos y, finalmente, ofrecemos una «Información» sobre uno de los temas que mayor preocupación está despertando, por sus posibles consecuencias futuras y por su conexión con las dinámicas de desajuste social en el ámbito urbano, en los circuitos internacionales de la seguridad: el de la violencia escolar.